
Задание 11. ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ РАЗЛИЧНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ  

Для успешного выполнения задания 11 («Правописание суффиксов») рекомендуется подробно изучить перечень правил1, 

применение которых требует указанное задание: 

1. ЕК-ИК (ЧИК, НИК) – замочек, ключик; 

2. ЧИК-ЩИК – вкладчик, барабанщик; 

3. ЕЦ-ИЦ – красавец, красавица, платьице, пальтецо; 

4. ИНК-ЕНК – жемчужинка, песенка; 

5. ИЧК-ЕЧК – пуговичка, ложечка; 

6. ИНСТВ-ЕНСТВ – меньшинство́, пе́рвенство; 

7. суффиксы имён существительных с устойчивым написанием – тишИна, белИЗНа, празднЕСТВо, писаТЕЛЬ, 

дизайнЕР, маЕТа, правОТа, горЕСТЬ, гордОСТЬ, котлОВИНа, сердцЕВИНа; 

8. слова с несколькими суффиксами – наставНИЧ-ЕСТВо; 
 

1. К-СК – резкий, киргизский; 

2. ЯН-ЕН(ЕНН)-ИН – масляная (краска), масленый (блин), достоин; 

3. ИНСК-ЕНСК – ялтинский – грозненский; 

4. ЕЧ-АЧ – лягу́шечий – лягуша́чий; 

5. ИВ-ЕВ – строевой, милостивый; 

6. суффиксы имён прилагательных с устойчивым написанием – задумЧИВый, заботЛИВый, глинИСТый, узорЧАТый; 

 

А-О – издавна, влево, дословно; 
 

1. гласная в инфинитиве и глаголе прошедшего времени: ненавидЕть, таЯли, обессилеть 

2. (самому), обессилить (врага); 

3. ОВА(ЕВА)-ЫВА(ИВА)-ВА – рисовать, раздумывать, преодолевать, оборудование; 

 

О-Ё-Е – речонка, ситцевый, лишён, дирижёр; 

Ы-И – сестрицын, акция. 

СУФФИКСЫ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

 

1. ИК / ЕК (ЧИК, НИК) 

Суффикс -ик при склонении сохраняет гласный звук, суффикс -ек имеет беглый гласный.  

• столик – столика, пальчик – пальчика, школьник – школьника; 

• краешек – краешка, листочек – листочка, василёк – василька, овражек – овражка 
 

 

 

 

ключИк 

 

ключика 

 

замочЕк 

 

замочка 

          

         Е 

       

 
Фрагмент мультфильма                                            

«В стране невыученных уроков» 

ОБЗ: кармашЕк, звоночЕк, ножичЕк, подарочЕк ,  спорщИк, вкладчИк, чертёжнИк. 
 

 

2. ЧИК / ЩИК в  существительных, обозначающих лицо. 

Заказ … ик 

 

1.  

        

2.  Последняя согл. Корня - ? 
  

д, т, з, с, ж 

я ТоЖе ЗдеСь 

другая 

  

- ЧИК- -ЩИК- 

заказЧик фонарЩик 

 

 

 
1 Навигатор самостоятельной подготовки… 2025 
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3. ЕЦ / ИЦ  

В существительных мужского рода пишется -ец (с беглым гласным), в существительных женского                      

рода – -иц, в существительных среднего рода – -ец, если ударение падает на слог после суффикса,                           

и -иц,  если ударение предшествует суффиксу1. 

• горец – горца, европеец – европейца; 

• владелица, красавица, гололедица, труженица; 

• пальтецо́, письмецо́, кре́слице, пла́тьице. 

 

Род - ?  

 

 

Ж.р. М.р. Ср.р Выучите слова: 

 

Иц 

 

умнИЦа 

красавИЦа 

 

Ец 

 

братЕЦ 

красавЕЦ 

 

Поставьте  

 

 

Ец  

пальтЕцо 

 

 Иц 

пла´тьице 

кре´слице 

 

 

ОБЗ: волшебнИца, (новый) владелЕц, вареньИце, креслИце, луковИца, маслИце, медведИца, мудрЕцы, 

хитрЕцы, питомЕц,  платьИце, пуговИца, сахарнИца, летописЕц, крестоносЕц, однофамилЕц 

 

4. ИНК /ЕНК  

Сочетание ИНК- пишется в существительных, образованных от слов женского рода на ИН   А.                                

Сочетание ЕНК пишется в уменьшительных существительных, образованных  при помощи суффикса -К-                

от слов женского рода на -НЯ и -НА.  

• впадИН-К-а  впадИНа     завалИН-К-а  завалИНа     горошИН-К-а горощИНа            

соломИН-К-а  соломИНа      царапИН-К-а  царапИНа        

                

• вишЕН-К-а   вишня (вишЕн), сосЕН-К-а  сосна (сосЕн), песЕН-К-а  песня (песЕн)     
 

Сочетание -ЕНК- пишется также в некоторых одушевленных существительных женского рода:  

нежЕНКа, нищенка, бежЕНКа, францужЕНКа, монашЕНКа; а также в слове «ряжЕНКа». 

ОБЗ: соломИнка, горошИнка                                ! Искл. Горлинка (небольшая лесная птица семейства голубины) 

5. ИЧК / ЕЧК 

Суффикс -ИЧК- пишется в существительных женского рода, образованных от слов с суффиксом -ИЦ-,                              

в остальных случаях пишется суффикс -ЕЧК-.  

пуговИЧ-К-а  пуговИЦа       ножнИЧ-К-и    ножнИЦы      лестнИЧ-К-а  лестнИЦа 

времЕЧКо  время     ситЕЧКо  сито      книжЕЧКа  книга 

 

6. ИНСТВ / ЕНСТВ 

 Поставьте ударение  

 

Ударение падает на окончание 

 

-ИНСТВ- 

большИНСТВо, 

меньшИНСТВо, старшИНСТВо 

                                 

Ударение падает на корень 

 

-ЕНСТВ- 

первЕНСТВо, нищЕНСТВо 

 

 
1 Д.Э. Розенталь, Е.В. Джанджакова, Н.П. Кабанова «Справочник по правописанию, произношению, литературному редактированию».  
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7. Суффиксы имён существительных с УСТОЙЧИВЫМ написанием – тишИНа, белИЗНа, празднЕСТВо, 

писаТЕЛЬ, дизайнЕР, маЕТа, правОТа, горЕСТЬ, гордОСТЬ, котлОВИНа, сердцЕВИНа  

 

8. ОНЬК /  ЕНЬК 

 В ласкательных именах существительных пишется: 

Суффикс -ОНЬК- после твердых согласных: береза – березОНЬКа, лиса – лисОНЬКа. 

Суффикс -ЕНЬК- – после мягких согласных, шипящих и гласных: Катя – КатЕНЬКа,  туча –  тучЕНЬКа,                         

Зоя – ЗоЕНЬКа. 

Суффиксов -ыньк-, -аньк-, -иньк- в современном литературном языке НЕТ; формы полосынька, лисанька, 

Марфинька, Любинька, Аннинька и т.п. встречаются только в произведениях классиков и в фольклоре. 

 

СУФФИКСЫ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

1. Суффиксы  - СК- / -К- ? 

• Качественные прилагательные, имеющие КРАТКУЮ форму  суффикс К   низКий (низок).  

• Основа оканчивается на К, Ч, Ц  суффикс К   рыбак → рыбацКий, ткач  →  ткацКий,                                   

немец  →  немецКий      Но: узбек – узбекский, таджик -таджикский 
 

• Основа оканчивается на НЬ / РЬ  Ь + суффикс СК   богатырСКий, конСКий 

Исключения: декабрьский, ноябрьский, июньский, сентябрьский, октябрьский, день-деньской 

ОБЗ: англо-русСКий,  кавказСКий, матросСКий,   французСКий  

 

2.  ЯН / ЕН (ЕНН) / ИН (гласная перед Н) 

-АН- (-ЯН-) =  сделано из … : кожАный, шерстЯной             -ИН- (животные): тигрИный, змеИный 

        МаслЯный  МаслЕный ВетрЯная ВетрЕный 

 

Из масла /                                      

на основе масла  

Пятно / краски / крем 

                         
Смазанные, 

пропитанные маслом 

 

Работающая                                  

от силы ветра 

                  

С ветром 

                                               

 ОБЗ: ветрЯная (мельница), глинЯный (кувшин), дровЯной (сарай), землЯные (работы), костЯная (нога),    

кожАный (ремень), ледЯной (покров), нефтЯная (скважина), торфЯное (болото) 

 

3. ИНСК / ЕНСК 

ИНСК пишется в прилагательных, образованных от основ, заканчивающихся на -ин, -и(ы), а(я):  

Мытищинский, Екатерининский. 

ЕНСК – в остальных случаях: нищенский, рождественский.  

Исключения: пензенский, коломенский, пресненский. 
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4. ЕЧ / АЧ     Прилагательное на -чий   существительное на -шка (кошка, лягушка) 

Поставьте ударение 

Суффикс УДАРНЫЙ                   Суффикс БЕЗУДАРНЫЙ 

                                                                       

-АЧ-                                               

кошáчий, лягушáчий, индюшáчий 

 

                                                                         

-ЕЧ-                                            

стару́шечий, куку́шечий, 

кошечий, лягу́шечий, индю́шечий 

5. ИВ / ЕВ 

Поставьте ударение 

Суффикс УДАРНЫЙ                   Суффикс БЕЗУДАРНЫЙ 

                                                                        

-ИВ-                                                    

игр′Ивый, плакс′Ивый       

 

                                                                        

-ЕВ-                                                    

краЕв′ой, н′икелЕвый 

Исключения:                            

м′илостИвый, юродИвый                                             

Не путайте! 

 

 

 Выделите корень в словах 

фланелЕВый, марлЕВый, эмалЕВый, плечЕВой 

ОБЗ: алюминиЕвый, витиЕватый,  гелЕвый,  глянцЕвый, гречнЕвый, грушЕвый, замшЕвый, кварцЕвый,  

ливнЕвые (дожди), магниЕвый, марлЕвая (повязка), милостИ..вый, миндалЕвый, натриЕвый, никелЕвый, 

нулЕвой,  отраслЕвой, пулЕвое (ранение), сиренЕвый,  рулЕвой,  синЕва (неба),  ситцЕвый, целЕвой, 

черешнЕвый, яблонЕвый, эмалЕвый, фасолЕвый, горностаЕвый,  кварцЕвый, кремниЕвый.  

 

6. Суффиксы имён прилагательных с УСТОЙЧИВЫМ написанием  чИв / лИв / Ист / Изн / чАт                                

+ Сохраняются в наречиях     

! дощатый (от слова «доска» при помощи суффикса АТ) 

заботлИвый → заботлИвО, устойчИвый → устойчИвО, прерывИстый, веснушчАтый, сводчАтый 

ОБЗ: болотИстая (местность), вдумчИвый, взрывчАтые (вещества), въедлИвый, вынослИвый, глинИстый, 

доверчИвый, дымчАтый, заботлИвый, завистлИвый, заносчИвый, изворотлИвый, изменчИвость, 

кокетлИво, надоедлИво, напорИстый (человек),  насмешлИвый, непоседлИвый,  неприветлИвый,   

неряшлИво, неуживчИвый, порывИстый (ветер), причудлИвый, привередлИвый, приветлИво, 

расчётлИвый,   расплывчАтый,   разборчИвый, талантлИвый  уклончИвый, усидчИвый, улыбчИвый, 

вкрадчИвый, кривИзна, настойчИво, непоседлИвость, обидчИвый прилипчИвый, податлИвый, 

прожорлИвый 

7. СУФФИКСЫ -ЕНЬК- (-ОНЬК-), -ЕВАТ- (-ОВАТ-)  не изменяются. -ИНЬК-     

После букв Г, К, Х  пишется суффикс  -ОНЬК-        плохОНЬКий, высокОНЬКий, мягОНЬКий         

После других букв пишется суффикс -ЕНЬК-          чистЕНЬКий    

ОБЗ: весёлЕнький,  острЕнький, светлЕнький, скромнЕнький, старЕнький, чистЕнький,  молодЕнький, 

худЕнький, ноздрЕватый, синЕватый,  сиренЕватый, сладкОватый     
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СУФФИКСЫ НАРЕЧИЙ 

 

 

Налево, влево, запросто 

Добела, справа, искоса 

 

ОБЗ: издавнА,   сызновА, (выехать) засветлО,  

(любить) горячО,                                            

(повернуть) направО,  вправО, засветлО.  

 

 

СУФФИКСЫ ГЛАГОЛОВ 

1. гласная в инфинитиве и глаголе прошедшего времени 

увидЕть 

обидЕть 

начАть 

зависЕть 

Л 

Л 

Л 

Л 

ВШ 

ВШ 

ВШ 

ВШ 

В 

В 

В 

В 

 

 

 

обидЕ-ть 

обидЕ-л 

обидЕ-вш-ий 

             обидЕ-в 

 

Запомните: строИть, клеИть 

Запомните, как пишутся глаголы, приведённые в п. 4 на стр. 57. ТаЯли сосульки, чуЯли опасность, сеЯли 

семена, надеЯлся на удачу, веЯли ветры, лелеЯл мечту, собаки лаЯли, совсем отчаЯлись, реЯли знамена, 

искренне каЯлся, слышАл новости, видЕл инопланетян, строИл здание вокзала, таЯли на солнце,                        

ВЫкачАл воду, обидЕл малыша, заклеИл книгу, ездИл в Москву, заполнИл сосуд, ужалИл щенка, ненавидЕл 

ложь, затеЯл возню, развеЯл сомнения, зависЕл от расписания. 

ОБЗ: зависЕть (от других), закончИвший, заметИв (добычу), кашлЯть, ненавидЕвший, ненавидЕли, 

обеспечЕнный, обидЕлись, обидЕться, отклеИть, посеЯть, раскаЯлся, утратИв (силу) , посеЯвший    

 

2. Глаголы с приставками  ОБЕЗ-, ОБЕС- 

ПереХОДный глагол (гл. + сущ в В.п. без предлога)  И 

обессилЕть (самому стать бессильным) – обессилИть врага (действие переХОДит на другого) 

 

Саперы обезопас...ли помещение 

Здание уже обесточ...ли 

Здание обесточ...но 

ЛеденИть Переходный душу  - превращать в лёд, замораживать (Мороз леденит воду).                                                                 

ЛеденЕть от страха - становиться холодным, замерзать (руки леденеют, вода леденеет). 

 

Совет от специалистов ФИПИ 

• В языковом материале задания 11 ЕГЭ по русскому языку могут быть представлены слова, в которые                                  

не нужно вставлять буквы: плос..кий, турец..кий. Подобные слова не могут образовать пару и войти                     

в правильный ответ. 
 

• Обращайте внимание на слова в скобках. Эти слова создают контекст, от которого зависит выбор гласной. 

Задание 9: пос..дел (рядом) → (недолго) пос..дел (рядом на скамейке);  (рекламная) к..мпания → (предвыборная) к..мпания. 

Задание 10: пр..бить (гвоздь) → пр..бить (гвоздём) → пр..бить (гвоздём к стене);                                                                               

непр..ступная (крепость) → непр..ступная (скала)                                                                                                                                                  

Задание 11: (улицы) обезлюд..ли → (улица) обезлюд..ла.                                                                                                                                   

Задание 12: (звёзды) блещ..т.   
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3. ОВА (ЕВА) / ЫВА (ИВА) 

доклад___вать  ,  команд___вать  ,  гор___вать  ,  наста___вать 
 

1. Ставлю глагол в форму наст. / буд. вр.  1 лица ед.ч. 

Я что делаю / что сделаю? 

 

2. Смотрю, «убегает» ли суффикс? 

                       

                Да 

                                                                                         

               -ОВА- / -еВА- 

                           

                           Нет 

                              

                 -ЫВА- / -ИВА- 

 
 

!!!  ЗастрЕвать, затмЕвать, продлЕвать, растлЕвать, намерЕваться, увещЕвать, недоумЕвать, сомнЕваться.    

Не путай орфограммы 
прож___вать (в СПб) – жИть (орфограмма в корне)    созрЕ-ВАть  созрЕть 

повелЕ-ВАть   повелЕть (гл. несов. вида  гл. сов. вида ) ослабЕ-ВАю  ослабЕть      

 !!!  Е + ВА ≠ ЕВА 

ИспользОвать, жалОваться, танцЕвать, расспрашИвать, отплясЫвать, откапЫвать, высчитЫвать, вспахИвать, 

пропалЫвать, складОвать, попробОвать, затрагИвать, днЕвать и ночЕвать, проветрИвать.  
 

Образуйте от глаголов с суффиксами -ЫВА- (-ИВА-) причастия _расспрашИВАющий, 

затрагИВАющий, складЫВАющий, проветрИВАющий … 

 

Познакомьтесь с ещё одним алгоритмом выбора буква перед ВА 

  …ВА 

 

Ставлю ударение 

  

                               

                           …ВА              … …ВА 

                                

                      Морфема? 

       

Применяю правило 
                                                      

                                          Корень         НЕ корень  

                                                

                             Проверяю 

                              безударную  

                               гласную в корне 

                

Ева 

 

 

ОБЗ: аплодирОвать, беседОвать, вдавИлвая, вывешИвать, горЕвать, заболЕвающий, заведОвать, 

завидОвать, завладЕвать, застраИвать, застраИвающий, зачёркИвать, исследОвать, наслаИваться, 

наслаИваясь, налажИвать, намерЕваться, настаИвал, настаИвать, недолюблИвать, недоумЕвать, 

обеспечИвать, облаИвая, обнадёжИвать, обурЕвают (чувства),  овладЕвать, одолЕвать, ослабЕвать, 

оттаИвать, отстаИвать (убеждения), передёргИвая, переклеИвать, перешагИвающий, повизгИвать, 

претерпЕвать,  претерпЕвая, подразумЕвая, подчёркИвать, попробОвать, посмеИваться, потребОвать, 

преодолЕвавший, присваИвать, программирОвать, просматрИвая, простаИвая, подчёркИвать,  

раздумЫвать, размежЕваться. 
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О / Ё после шипящих и «ц» 

 

О / Ё - ? 

 

Ч а с т ь       р е ч и - ? 

                                                       
Глагол + ч. р.  глаг.                                 Иная часть речи 

                                               

Ё                                      Морфема? 
Шёл (гл.) 

Бережёт (гл.) 

Сбережённый (прич.  гл. ) 

Сгущёнка (отглаг. сущ.) 

Тушёнка (отглаг. сущ.) 

                        

  
 

   Ставлю  у д а р е н и е 

        

                                                                                                             
                 
                       
Есть ли такое родственное слово, 

в котором точно не «о»? 

        

  

 ОжЁг руку – ожОг руки 

поджЁг дом – поджОг дома 

ножОвка 

 

ЧернышОв – ЧернышЁв 

 

ОблицОвывать – облицЕвать 

 

ПалаццО, герцОг, скерцО (муз.) 

 

Отглагольные существительные, в 

которых пишется О: скачок, 

прыжок, шажок, движок, плавничок, 

качок, толчок, тычок, щелчок, 

распашонка. 

     

   

           

          О 

 

хорошО 

кумачОвый 

с врачОм 

 Искл.: 

ещЁ 

 

дирижЁр 

стажЁр 

 

… Ёр 

  '   

  '  

     

   Е 

 

   плюшевый 

 

 
 

 

Да  

 

Ё 

 

Пчёлы – пчЕла 

Тяжёлый – 

тяжелеть 

Нет 

 

О 

 

+ рисунок 

                                                                                                                

 

Обжора(1) надел шорты(2) и куртку                         

с капюшоном(3) и с тихим шорохом(4) залез               

в кусты крыжовника(5), которые казались ему 

настоящей чащобой(6). Крыжовник  он заел 

шоколадом(7), от такого обжорства у него 

лопнул шов(8) на шортах, началась изжога(9),      

он пришёл в шок(10)  и побежал на шоссе(11) 

просить шофёра(12) отвезти его в цирк, где он 

работал жонглёром(13), жокеем(14) и трещал    

на трещотке(15). 

         

 
 

 

                                                          

                           
 

 
 

ОБЗ: девчОнка, (пилить) ножОвкой,   ежОвые (рукавицы),  камышОвые (заросли), крючОк, ночЁвка, 

ландышЕвый,  медвежОнок, решЁнный,  сгущЁнное (молоко), ситцЕвый, сучОк, смещЁнный (вправо), 

(рыболовный) сачОк.  



8 

 

Ы / И после Ц 

Ы И 

1. В окончаниях куцЫЙ, огурцЫ, молодцЫ Во всех остальных случаях 

цИрк, кальцИй, медицИна, полицИя 2. В суффиксе притяжательных прилагательных 

синицЫН, сестрицЫН 

3. В словах: цЫган, цЫпочках, цЫплёнок, цЫц, 

цЫпки, цЫкнуть, цЫц 
 

Вставьте пропущенные буквы и знаки препинания. 
 

 В королевском дворце всю ночь сияли огни, и в прилегающем парке было светло как днём. 

УчЁные  и поэты,  бизнесмены и почЁтные академики, фабриканты тушЁнки и сгущЁнки были здесь.                        

Их жЁны и дочери, блистая туалетами и причЁсками,Д.О.  наслаждались весельем, которое било ключОм,                                           

и в танцЕвальном зале не смолкал шОрох парчОвых и шЁлковых платьев. Позже в газетах писали: «Даже                            

на дворцОвых праздниках, где и не предполагаешь увидеть дешЁвых нарядов и грошОвых украшений, 

давно не собиралась столь изысканная публика».  

 Управлять оркестром был приглашЁн лучший дирижЁр страны. Этот чОпорный и чЁрствый                                      

на вид старичОк слегка смешОн в своём чЁрном фраке, но, взглянув на то, как чЁтко он делает своё дело,                                

как увлечЁн им, проникаешься уважением, начинаешь говорить шЁпотом и понимаешь, почему он 

окружЁн таким почЁтом. 

 В парке выступали циркачи. Все они: и жОкеи, и жОнглёры, и дрессировщик с медвежО..нком                                        

и собачОнками в цЫганских юбчОнках, и танцОвщицЫ  на канатах, и бесстрашные, как сам чЁрт, 

гимнасты на трапецИ_ях  - вызывали восхищЁнные возгласы зрителей. 

 За ужином предлагали печЁнку крокодила с крыжОвником и тушЁный язычОк  хамелеона,                               

и печЁные бананы, и цИтрусовый пунш. Но гвоздём программы были блюда русской кухни: капустный 

борщОк, солёные огурцЫ, печЁный картофель и пшЁнная каша. Это не оставило равнодушным                                    

как обжОр,  так и гурманов.                                       .                                                                                                                            

Т.Л. Служевская 

Объясните написание суффиксов 

ОБЗ: белизна, толщина, рубашечный, камышовый, ноздреватый, претерпевая, застраивать, завладевать, 

нищета, вареньице, грушевый, въедливый, завидовать, командовать, заведовать, запотевавший, окольцевав, 

одолевать, синеватый, замшевый, размежеваться, марлевая, сызнова, повизгивать, соломинка, 

привередливый, затмевать, засветло, ножовка, присваивать, предвидимый, покашливать, недоумевать, 

потерянный, миндалевый, простаивая, ножичек, обуревают чувства, натриевый, нищенский, фасолевый, 

повенчанный, креслице, милостивый, кашлять, леденить душу, масляные краски, масленый блин, 

вкрадчивый, маслице, кулинары замесят, синеватый, улицы обезлюдели, витиеватый, распарывать швы, 

горностаевый, дымчатый, миндалевый, удваивающий, обескровить врага, ссорящиеся ребята, 

обуревавший, отвердевать, облаивать, ворочаться, скачущий на коне, зависишь, реющий стяг, затвердевать, 

запотевать, времечко, значимый, животрепещущий, взрывчатый, щурящийся, попробовать, планы 

рушатся, рождественский. 
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Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах одного ряда пропущена одна и та же буква.  

1.  1) недолюбл...вать, завлад...вать  

 2) изменч...вость, варень...це 

 3) выносл...вый, рассматр...вая 

 4) отрасл...вой, гречн...вый 

 5) светл...нький, медвед...ца 

 

3.  1) груш...вый, врем...чко  

2) устра...вать, продл...вать 

3) въедл...вый, посме...ваться 

4) запот...вавший, питом...ц 

5) рассчит...вать, завид...вать  

 

2.  1) замет...в (добычу), толщ...на 

2) размеж...ваться, кож...ный (ремень) 

3) марл...вая (повязка), гор...вать 

4) неряшл...во, скромн...нький 

5) крюч...к, издавн... 
 

4.  1) повизг...вать, глин...стый 

2) расчётл...вый, ливн...вые (дожди) 

3) откле...ть, уклонч...вый 

4) сирен...ватый, лед...ной (покров) 

5) сгущ...нное (молоко), ноч...вка 

5. 1) отста...вать (убеждения), солом...нка 

2) кварц...вый, остр...нький 

3) отво...вать (право), обнадёж...вать 

4) привередл...вый, затм...вать 

5) засветл..., (пилить) нож...вкой 
 

6. 1) ноздр...ватый, расплывч...тый (силуэт) 

2) отво...вавший, претерп...вая 

3) проста...вая, доверч...вый 

4) миндал...вый, ненавид...вший   

5) исслед...вать, раздум...вать 

7. 1) обнадёж...вать, улыбч...вый 

2) яблон...вый, порыв...стый (ветер) 

3) заботл...вый, луков...ца 

4) неуживч...вый, ножич...к 

5) обур...вают (чувства), торф...ное (болото) 
 

8. 1) натри...вый, нищ...нский  

2) ландыш...вый, посме...ваться 

3) непоседл...вый, обеспеч...вать 

4) обла...вая, звоноч...к 

5) кавказ...кий, матрос...кий 

9. 
1) солом...нка, разборч...вый                                                                               

2) подчёрк...вать, фасол...вый                                                                             

3) недоум...вать, устра...вать                                                                                 

4) затм...вать, подароч...к                                                                                         

5) нефт...ная (скважина), ветр...ная (мельница) 

10. 
1) обид...ться, черешн...вый                                        

2) надоедл...во, обеспеч...нный                                  

3) изворотл...вый, обессил...ть (от усталости)                    

4) усидч...вый, кресл...це                                           

5) перекле...вать, луков...ца 

11. 1) рубаш...чный, вдавл...вая   

2) магни...вый, хитр...цы 

3) затм...вавший, бел...зна (снега) 

4) молод...нький, нищ...та   

5) крюч...к, камыш...вый 
 

12. 1) яблон...вый, кармаш...к 

2) забол...вающий, овлад...вать 

3) неприветл...вый, лед...нить (душу) 

4) рассматр...вая, раска...лся 

5) глин...ный (кувшин), кашл...ть 

13. 1) ноздр..ватый, ослаб..вать 

2) застра...вать, завистл...вый 

3) претерп...вая, вывеш...вать 

4) кокетл...во, молод...нький 

5) сладк...ватый, (сдвинуть) вправ... 
 

14. 1) горош...нка, масл...це 

2) передёрг...вая, заносч...вый 

3) подчёрк...вать, (новый) владел...ц 

4) яблон...вый, плать...це 

5) француз...кий, англо-рус...кий 

15. 1) застра...вающий, чист...нький 

2) гел...вый, овлад...вать 

3) причудл...вый, цел...вой 

4) танц...вать, син...ватый 

5) (повернуть) направ..., завед...вать 

16. 1) син...ва (неба), ослаб...вать 

2) застра...вать, завистл...вый 

3) претерп...вать, вывеш...вать 

4) пул...вое (ранение), заботл...вый 

5) потреб...вать, камыш...вые (заросли) 
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17. 1) подразум...вая, налаж...вать 

2) алюмини...вый, затм...вать 

3) раскра...вать, болот...стая (местность) 

4) милост...вый, (улицы) обезлюд...ли 

5) яблон...вый, земл...ные (работы) 
 

18. 1) одол...вать, стар...нький 

2) насмешл...вый, милост...вый 

3) эмал...вый, наста...вал 

4) кресл...це, мудр...цы 

5) ноч...вка, реш...нный 

19. 1) утрат...в (силу), толщ...на 

2) размеж...ваться, кож...ный (ремень) 

3) вити...ватый, гор...вать 

4) неряшл...во, скромн...нький 

5) суч...к, издавн... 

20. 1) преподават...ль, привередл...вый 

2) спорщ...к, завис...ть (от других) 

3) программир...вать, распар...вать (швы) 

4) кост...ная (нога), дров...ной (сарай) 

5) (рыболовный) сач...к, девч...нка 
 

21. 1) подразум...вая, налаж...вать                                                                               

2) алюмини...вый, затм...вать                                                                                  

3) раскра...вать, напор...стый (человек)                                                                      

4) рождеств...нский, сахарн...ца                                                                                 

5) шеств...вать, (выехать) засветл... 

22. 1) преодол...вавший, рул...вой 

2) доверч...вый, раска...лся 

3) посме...ваться, ландыш...вый 

4) замш...вый, обид...лись 

5) дымч...тый, весёл...нький 

23. 1) доверч...вый, пугов...ца 

2) отво...вать, звоноч...к 

3) просматр...вая, сирен...вый 

4) миндал...вый, карманч...к   

5) медвеж...нок, (любить) горяч... 
 

24. 1) никел...вый, намер...ваться 

2) присва...вать, замш...вый 

3) удоста...вая, доверч...вый 

4) удва...вающий, кресл...це 

5) законч...вший, питом...ц 

25. 1) солом...нка, разборч...вый 

2) аплодир...вать, издавн... 

3) усидч...вый, ненавид...ли 

4) затм...вать, подароч...к 

5) никел...вый, наста...вать 

26. 1) боч...нок, размеж...вывать (участки) 

2) непоседл...вый, предприимч...вый 

3) накрепк..., сначал... 

4) кож...ная (куртка), клетч...тый 

5) швед...кий, свет...кий 

27. 1) ноздр...ватый, расплывч...тый 

2) завед...вал, руч...нка 

3) обустра...ваться, горош...к 

4) фасол...вый, затм...вать   

5) исслед...вать, раздум...вать 
 

28. 1) опрометч...вость, обескров...ть (врага) 

2) вежл...вый, магни...вый 

3) сердц...вина, дымч...тый 

4) воодуш...вить, вышаг...вать 

5) (свернуть) влев..., бесед...вать 

29. 1) натри...вый, доверч...вый 

2) обур...вавший, замш...вый 

3) непоседл...во, отверд...вать 

4) обла...вать, старш...нство 

5) вороч...ться, задумч...вый 

30. 1) продл...вающий, ослаб...вать   

2) назойл...вый, яблон...вый   

3) обустра...ваться, сит...чко (для чая) 

4) кали...вый, син...ватый 

5) вдумч...вый, затверд...вать 
 

31. 1) груш...вый, врем...чко 

2) обла...вать (прохожих), сетч...тый 

3) въедл...вый, посме...ваться 

4) запот...вать, (новый) питом...ц 

5) рассчит...вать, завид...вать 
 

 

32. 1) опрометч...вость, обескров...ть (врага) 

2) вежл...вый, магни...вый 

3) сердц...вина, дымч...тый 

4) воодуш...вить, обнаруж...вать 

5) (свернуть) влев..., бесед...вать 
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33. 1) перешаг...вающий, масл...це 

2) завистл...вый, взрывч...тые (вещества) 

3) глянц...вый, недоум...вать 

4) насла...ваться, посе...ть 

5) еж...вые (рукавицы), ситц...вый 

34. 1) подразум...вая, отта...вать 

2) алюмини...вый, затм...вать 

3) раскра...вать, напор...стый (человек) 

4) рождеств...нский, сахарн...ца 

5) шеств...вать, (выехать) засветл... 
 

35. 1) талантл...вый, пугов...ца 

2) отво...вать, звоноч...к 

3) насла...ваясь, завлад...вать 

4) рождеств...нский, вдумч...вый   

5) волшебн...ца, син...ватый 
 

36. 1) перешаг...вающий, кресл...це 

2) завистл...вый, взрывч...тые (вещества) 

3) глянц...вый, недоум...вать 

4) насла...ваться, посе...ть 

5) еж...вые (рукавицы), смещ...нный (вправо) 

37. 1) отста...вать (убеждения), солом...нка 

2) кварц...вый, остр...нький 

3) отво...вать (право), обнадёж...вать 

4) въедл...вый, затм...вать 

5) засветл..., попроб...вать 

38. 1) горош...нка, масл...це 

2) расплывч...тый, доверч...вый 

3) зачёрк...вать, (новый) владел...ц 

4) бесед...вать, сызнов... 

5) француз...кий, матрос...кий 

Проверьте себя → Стр. 63 

Ответы: 

Задание 10. Правописание приставок (стр. 43) 

1.    2.  3.  4.  5.  6.  7.  8.  9.  10.  

135 35 13 35 25 125 123 25 23 35 
 

Задание 12. Правописание окончаний (стр. 60-63) 

1.  2.  3.  4.  5.  6.  7.  8.  9.  10.  

345 134 23 235 14 145 12 135 125 345 
 

11.  12.  13.  14.  15.  16.  17.  18.  19.  20.  

34 345 235 25 35 25 35 24 235 235 
 

21.  22.  23.  24.  25.  26.  27.  28.  29.  30.  

235 15 235 145 35 24 125 235 245 135 
 

31.  32.  33.  34.  35.  36.  37.  38.  39.  40.  

45 45 45 135 125 25 245 145 45 145 
 

 

Задание 13. Правописание НЕ с разными частями речи (стр. 73-75) 

 

 

1.  2.  3.  4.  5.  6.  7.  8.  9.  10.  11.  12.  13.  14.  15.  

35 45 2 15 12 4 45 1345 1345 1234 1245 2345 2345 1245 1245 

 

Задание 15 (стр. 102) 

1.  2.  3.  4.  

23 12 23 1234 
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Задание 11. Правописание суффиксов (стр. 52-54) 
1.  2.  3.  4.  5.  6.  7.  8.  9.  10.  

234 134 13 135 125 234 13 135 145 145 
 

11.  12.  13.  14.  15.  16.  17.  18.  19.  20.  

245 125 125 125 245 125 23 125 13 45 
 

21.  22.  23.  24.  25.  26.  27.  28.  29.  30.  

235 14 125 134 14 245 24 15 24 14 
 

31.  32.  33.  34.  35.  36.  37.  38.  

134 15 13 235 12 13 125 15 

 


